
两会期间，全国人大代表温菲建议，

建立影视分级制度，从源头保证影视文化

的健康发展。比如宣扬纸醉金迷生活的

《小时代》，不顾史实、随意编造的抗日神

剧、雷剧等等，对社会不但不具有益引导

作用，反而会造成精神污染，甚至带歪一

些人的“三观”。

提起影视分级，颇有几分老调重弹的

意味。近年来，关于我国影视市场立法、分

级的倡议不绝于耳，仿佛它是武侠小说中

江湖人追捧的屠龙宝刀——无论是避免色

情暴力还是宣扬正能量，抑或是阻止三观

崩坏的神剧出现——这把“神器”就是它们

的“克星”。问题是，影视分级真有这么大

的能量吗？

这需要我们问自己一个最原始的问

题：我们为什么需要影视分级？借用前些

时候一句很流行的话：你之所以看不见黑

暗，并不是这个世界上没有黑暗，而是因为

已经有人竭尽全力地将黑暗挡在你看不见

的地方。

说一个近在眼前的例子：视频弹幕网

站“哔哩哔哩”上发生的“科里斯事件”。

15 岁的视频 UP 主，竟在视频网站平台引

诱 10 岁的女学生做各种不良事情。女孩

的母亲试图与其沟通，该 UP 主却将两人

的对话发布在公共空间上，并诱导同是未

成年人的粉丝对其进行舆论攻击。试想

一下，若有了分级制度，视频网站便可为

孩子“屏蔽”一些来自外部的“黑暗”，但要

对“三观”尚未定型的未成年人进行正确

引导，还需要全社会共同营造一个良好的

教育环境。

所以，谈论影视分级要回归初心：它最

根本的目的是保护孩子的精神世界。但也

要知道，影视分级只是市场治理的一种工

具，引导和教化更多的还是社会共同的责

任。期待它阻止“雷剧”，恐怕有点期望过甚。

但无论如何，人们对于保护孩子精神

世界、宣扬正能量的期盼热烈而真实。对

影视分级的连年呼唤，反映了人们营造健

康网络公共生活环境的强烈期盼。做到这

一点，是一项严峻的时代挑战，也给主管部

门提出了一道“必答题”。

影视分级能阻止“三观崩坏”的神剧吗

山桃是北方春天的哨兵。在静静的山谷

里眺望春的阳光，当阳光和煦，风也有了温度

的时候，山桃按耐不住了，伸展出粉白的颜色，

好像在一夜之间，春就来了，变成满山的云和

霞，氤氲地落在山桃的枝头。春分是北方春天

的初始，而春分的山桃，则是北方春天到来的

第一声闪雷。

它给冬天的枯竭之色染上了粉彩，人们喜

欢这颜色，却几乎忘记了它的名字。坐在湖岸

的山桃树下，花儿缀满枝头，树下熙熙攘攘。

人们惊叹着这靓丽的颜色终于来了，却不知道

它是何物，有人猜，是桃花？有人反驳道：桃花

红杏花白，这一树的粉白定是杏花。也有人猜

是樱花，因为赏樱风潮弥漫。和风吹过，花瓣

像挂在风的发丝间一样，缓缓飘落。然而大家

都猜错了，它就是山桃，虽然它结不出可口的

果子，却可以在春风初到之时，在寒冷的北方

代替梅花把春来报。

山桃是北方的原生植物，野生的山桃现在

依然习见于北方裸露的山坡之上。北方相比

南方干旱且寒冷，所以野生的山桃是一种坚韧

的树种，从海拔较低的山谷到坡度陡峭的山

崖，都有它的身影。山桃喜欢温暖，所以向阳

的山坡上它会成片地生长，夏秋的绿色掩盖了

它的身影，冬日的寒冷让它失去颜色，但是当

早春微暖的阳光照在它光滑红润的树皮上时，

它就非常快速地回应着春的呼唤，满树繁花便

先于叶而绽放了。早春的树木，为了抢占授粉

的先机，会努力开出芳香繁茂的花朵。于是近

乎一夜之间，山桃让粉和白罩满铁青色的山。

山桃盛放的时候，北方的山是霞的源泉，也是

春的源泉。

早春的植物为什么会这样追逐着春光？

因为在春到来之时，最早苏醒的不是植物，而

是纷纷攘攘的昆虫们，早开的山桃先于叶开

花，就是将秋冬积聚的能量换作花的绽放，来

吸引饥肠辘辘的授粉者。当花已授粉、开始结

实的时候，叶片才会慢慢长出，于是“待到山花

烂漫时，它在丛中笑”。早春的花儿们并不会

独占为他们授粉的昆虫，因为山桃的花期仅仅

只有 6—7 天。山桃凋谢之后，生长在山顶的

山杏接着山桃绽放，之后是榆叶梅、连翘、樱

花，而我们常吃的桃子则要等到四月中旬才会

与人面相映。

于是有人问，山桃是桃花么？这个问题

不难回答，山桃虽然是桃，但它并不是我们栽

培着结果的桃树。它与我们吃的桃子虽是无

比亲密的“姐妹”，同属蔷薇科桃属，但它的

果子却不能食用。山桃在春天花落之后，枝

丫间也会结出毛绒绒的小桃子，但和我们甜

美多汁的桃子不同，它薄而酸苦的桃肉会在

秋 天 成 熟 时 干 瘪 开 裂 ，露 出 长 满 小 孔 的 桃

核。曾经在山里生活的人们一定很熟悉这样

的桃核，光溜溜的可以做玩具，甚至捡拾的多

了，可以做手串饰物，还可以做枕头的填料，

睡觉时垫在脖子下面，用来缓解颈部的肌肉

僵硬。

山桃是山的馈赠，这种春天花木是北方气

候条件下最可诠释春的花卉。虽然现在园艺

异常发达，花园里种着来自异国他乡的美丽植

物：红的北美海棠，粉的东京樱花，艳的各色郁

金香和洋水仙。然而在春之伊始，它却可以准

时报春。天空不再像冬天那样灰暗和清淡，淡

蓝色的天空下，山桃催促着我们来到湖边，看

冰已经消融；催促着我们来到山间，看春的舞

会就要上演。山桃，请记住它的名字，北方的

报春使者。

山桃一枝报春来山桃一枝报春来
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当我们回顾民国时期的学林往事，总不由

得为大师们的风范所倾倒。有一种学人风骨

却很少引起注意。这就是，当时的名教授对中

文授课近乎固执的坚持。

清华是民国时期最“洋派”的大学之一。

在这所风景秀丽的洋学堂里，却栖息着多位中

文授课的先行者。经济学家陈岱孙先生是最

具代表性的一个。陈岱孙与周培源、金岳霖并

称清华“三剑客”。他出身外交世家，外祖父和

舅父都做过驻外使节。陈岱孙中学就读的福

州鹤龄英华学校也是一所赫赫有名的教会学

校。他于 1918 年考入清华，两年后赴美求

学。1926 年，他以《马萨诸塞州地方政府开支

和人口密度的关系》的论文在哈佛大学获得博

士学位。不用说，陈岱孙的洋文水平即便是今

天的许多教授也难望项背的。

1927 年，应母校之召唤，陈岱孙到清华经

济系任教。在上海候船北上时，遇见了几位正

在清华上学的校友，说到清华老师讲课时中英

文并用，尤其讲到关键的学术概念时，一定要

借助外文才能解释清楚。只有社会学系的陈

达教授，可以做到全中文授课。正所谓言者无

意，听者有心。这个不经意得知的小事，触动

了陈岱孙心中积压的往事。他想起，当年在上

海黄埔公园看到“华人与狗不许入内”的牌子，

令他羞愧不已、热血沸腾。他又想起，从法国

坐船回国途中，船在印度、锡兰、马来西亚、新

加坡等处停泊，他上岸游览参观当地学校，发

现当地老师都用夹杂英语的当地语言授课，听

来十分刺耳，认为“这可能是一个殖民地心态

的表现”。这些都促使陈岱孙决定以陈达为榜

样，用中文授课。于是，在备课时，他花了很大

功夫，把讲课中涉及的学术术语、概念等译成

了中文。就这样，从他在清华的第一堂课起，

就纯以中文讲授，只在必要时才在黑板写上

原文作为注释。算上西南联大时期，陈岱孙

在清华先后执教几十年，只为留美预备制的

一班学生破过一次例，而这也只是出于帮助

他们更方便地与即将赴美学习接轨考虑才行

的便宜之计。

无论是陈岱孙研究的经济学、财政学，还

是陈达擅长的人口学、社会学，都是“舶来

品”。正因为如此，我们更有理由认为，两位陈

教授之所以“舍近求远”，是因为对祖国爱得深

沉，心中饱含着为中国争一个学术独立地位的

情怀。用中文精准地表达西方思想这一习惯，

陈岱孙保持了一辈子。

用中国人自己的语言为中国学生授课，不

独文科如此，理工科教授亦然。上世纪 50 年

代担任过清华大学副校长的刘仙洲就是其中

一个。刘仙洲早年投身革命，参加同盟会，后

来辗转多校求学，终成机械工程学家。34 岁

时，他出任北洋大学校长，倡导中文讲课，而且

认为高等教育必须采用本国教材，他自己也身

体力行，开什么课就编什么教材。1932 年任

教清华时，刘仙洲所在的机械系多采用英文教

材或参考书，老师讲课和学生记笔记、交作业

也常中西合璧。但刘仙洲的“机械原理”一直

全中文授课。与刘仙洲差不多同时，有一位主

持过清华工学院的陶葆楷教授，读书时英文水

平就崭露头角，留美归来担任母校土木工程系

教授。陶葆楷也一直坚持用中文讲课和编写

教材，他于 1935 年编写的《给水工程》也成为

中国这一领域最早的教科书。

如果以一个词来概括这一现象，我想用

“学术爱国主义”。一个学者对祖国的爱，绝

不是在尊重传统的名义下固步自封，把历史

的故纸堆当作阻隔时代潮流的挡箭牌，以所

谓“本土性”拒绝吸纳新知、新陈代谢，也不

是好为大言、迎合上意，发表一些看似义正辞

严的虚妄之谈，更不是挟洋自重、拿中国实情

做外来思想的注脚，而是努力为国家奠定学

术上自立的基础，用当下流行的话来说，构筑

中国的学术话语。写到这里，我又想起毕业

于清华的吴文藻先生，1928 年获得哥伦比亚

大学博士学位，次年初回国后受聘于燕京大

学。燕京大学是教会学校，社会学系所用教

材全为外文，老师一般也用英文讲授。吴文

藻除了用汉语讲课外，还为自己讲授的《西洋

社会思想史》《家族社会学》《人类学》三门课

编写了中文教材。而吴文藻，也正是以“社会

学中国化”的奠基者和先行者身份永远留在

了中国学术史上。

民国大师的“学术爱国主义”

胡一峰

1894 年，洛威尔在亚利桑那州的弗

拉格斯塔夫建了一座天文台：洛威尔天

文台。洛威尔相信火星上有运河，相信

海王星之外还有一个行星，相信螺旋状

“星云”——“旋涡星云”——里正在诞生

行 星 。 为 了 进 一 步 了 解 那 些“ 旋 涡 星

云 ”，洛 威 尔 于 1901 年 招 聘 斯 里 弗 来 仔

细观测它们。

斯里弗体弱多病，性格文静，与狂热的

洛威尔形成了有趣的对比。斯里弗的任务

是用仪器将那些“旋涡星云”发出的光分解

成多种颜色的“光谱”线，并分析这些线。

各种颜色的线就像化学物质的指纹，研究

它们，就可以研究其中的化学信息，比如这

是氢发出的线，那是氧发出的线。

在可见光中，红色光的波长最长，蓝

紫色光的波长最短，居于中间的是黄绿

色光。但是，光的颜色并不是永远不变

的。当物体远离我们时，发出的黄绿光

就会朝着红色方向移动；当物体靠近我

们时，发出的黄绿光就会朝着蓝色方向

移动。天文学家有办法还原出那些颜色

变动的光的本来面目，从而判断出到底

变红或变蓝了多少。既然变红或变蓝是

因为运动引起的，那么，可以很容易理解

以下事实：变红或变蓝的程度越大，物体

的速度越大。

斯里弗研究那些“旋涡星云”的光谱，

没有发现里面正在形成行星，但却在 1912

年发现“仙女星云”发出的光变蓝了，这说

明它正在靠近地球。斯里弗根据光变蓝的

程度，计算出它的速度大约是每秒 300 千

米。到 1914 年，斯里弗用这个方法共测出

15 个“旋涡星云”的速度。当斯里弗于同

年在美国天文学会的会议上宣布他的结果

时，在场的所有人起立鼓掌，这是前所未有

的情景。1916 年，洛威尔去世，斯里弗继

任台长。

到 1917 年，斯里弗共测出了 25 个“旋

涡星云”的速度，其中 21 个在远离地球，

速度最大的达到了每秒 1100 千米。尽管

当时大多数人还认为那些“旋涡星云”位

于银河系内，但已有人根据斯里弗的结果

提出：这些“旋涡星云”位于银河系之外，

因为它们的速度太大了，不可能被银河系

束缚住。

在斯里弗的成果的启发下，有些人更

进一步，思考这些“旋涡星云”的速度和距

离之间的关系，最突出的是勒梅特和罗伯

特逊，他们分别在 1927年和 1928年从理论

上推导出“宇宙在膨胀、星系退行的速度与

距离成正比”的结论，并使用斯里弗得到的

速度数据和哈勃得到距离数据，来计算比

例常数。但因为这些哈勃测量的距离数据

还不够精确，他们无法得到精确的正比例

关系。

1928 年，哈勃在德西特的提醒下，注

意到了斯里弗的工作，并对星云速度与距

离关系也产生了强烈的兴趣，然后用几个

月时间重新测定出 24 个“旋涡星云”的精

确距离。这些“旋涡星云”中的 20 个速度

已被斯里弗测出，另外 4 个的速度则由哈

勃的助手赫马逊测出。

结合这些“旋涡星云”的速度数据重新

测定的距离数据，哈勃发现，二者几乎成正

比。哈勃的结果在 1929 年发表后，立即轰

动了天文学界。爱丁顿、德西特、爱因斯坦

等理论家立即意识到，只有勒梅特与罗伯

特逊提出的“膨胀宇宙”理论才可以解释这

个结果。至此，宇宙膨胀的事实被科学界

普遍接受。

不过，遗憾的是，哈勃在他 1929 年的

论文中没有提到斯里弗测量速度的工作。

这一点被后世很多著名学者指出。如，哈

佛大学的克希纳教授说：“哈勃的速度主要

来自斯里弗。”普林斯顿大学的巴考尔也指

出：“大部分速度来自著名天文学家斯里弗

的先驱性光谱多普勒频移观测，虽然哈勃

的论文没有给出参考文献。”

哈勃的做法让此后至今的无数人误

以为星系远离地球的现象也是哈勃发现

的。直到生命的最后一年，即 1953 年，哈

勃才在信里对斯里弗说：“使用你的速度

数据和我的距离数据，我获得了星云的速

度——距离关系。”1969 年，斯里弗去世，

享年 94 岁。

正因为斯里弗的开创性工作，洛威尔

天文台介绍自己的主要功绩时，其中一条

就是“收集了膨胀宇宙的第一批证据”。毫

无疑问，斯里弗是颠覆传统的静止宇宙观

的第一人，尽管 1914 年时的他并未意识到

这一点。斯里弗同样没有想到的是，他担

任洛威尔天文台台长期间招聘的一个年轻

人汤博，在入职后的第二年就发现了洛威

尔生前渴望看到却没看到的“海王星之外

的新行星”——冥王星。

谁首次发现宇宙膨胀的证据

王善钦

李
娟
摄

“森林是至仁至善的稀罕有机体，它们

受苦受难不求回报，还慷慨奉献生命中的

一切产物，森林庇护众生，甚至连对伤害它

的樵夫，也不吝为其提供凉荫憩息。”

作者麦克斯·亚当斯在最后一章“树的

未来”之下引此句，或可看作是对这本《树

的智慧》前十一章内容的感性提炼。我刚

刚还沉浸在围绕树展开的各种百科知识

里，这一下就被拽出了理性思维的国度。

读这本书前，我和麦克斯眼里的大众

一样，往往为了树木被砍伐而伤感不已，却

从未深入理解树木的生态系统。更不曾思

考过，树是如此复杂又迥异于动物的生物，

好比一套超精密的生物学装置：捕捉二氧

化碳、吸收水和阳光、生产出糖并加以提

炼，不造成环境污染，还能自我复制出新的

装置。

这是一本关于树木的博物志。既有对

桦树、紫衫、山毛榉、榆树等 12种树的详细

叙说，还包罗树种起源、林木、轮伐、利用等

五花八门你想不到的知识。比如，苹果树

拥有超过 5 万个基因，是目前所知最复杂

的植物之一；愈创木是世界上最坚硬的木

材之一，第一艘核动力潜艇鹦鹉螺号的推

进器轴承就是用重达 1500 磅的愈创木制

成；还有，英国居然是目前森林覆盖率最低

的欧洲国家。

当然，书名为《树的智慧》，并非因为树

有“智慧”，而是当我们师事树木，便能向它

们习得智慧。麦克斯说，现代科学家在理

解树木的漫长过程中，至今只跨出了一小

步。然而，人类凭借有限的认识，从构木为

巢、钻木取火、树叶为衣、树果为食，到利用

木料特性做工具、生活用品，再到造纸造船

造飞机，已经足以书写半部伟大灿烂的人

类文明史。

宁可没有黄金，也不能没有木头。木

与火的完美结合有着移形换物的强大力

量，人们学会了利用木炭，掌握了冶金技

术，得以开启青铜时代，乃至后来的铁器时

代；有了用燃烧木炭高温锻造的锋利青铜

器，人们才能从事系统性的砍伐，清理出大

片土地。而木材和金属器的完美结合，又

打造出各种式样、各种功能的船舰，由此拉

开了大航海时代的华丽大幕……

对于树与人的关系，在林地生活了 3

年的麦克斯有自己独特的思考。南大西洋

那座孤零零的阿森松岛，原本植被稀疏，几

乎没有树。后来英国海军陆战队到此开垦

种植，皇家植物园又运来了生命力强、耐旱

的植物。现在，岛上覆盖着森林，约有 40

多个树种。对于阿森松岛来说，外来物种

的“入侵”导致本地原生植物已灭绝超过一

半，但换来的是一个健康的生态系统，那么

改变地貌究竟是对还是错呢？

而与环保主义者呼吁的“无纸化”相反，

麦克斯主张多用纸，买更多火柴、木炭、原木

家具，总之就是消耗木料多多益善。他认

为，林地和森林能存活下来正因它们自有其

用——被用掉的森林都会再次生长，能赚钱

是它们得以存活的保证。而一旦人们不再

看重树的经济价值，可能会铲除林地改种更

多供动物食用的粮秣，或变更成牧地，那将

是我们真正失去森林的时刻。

也许吧。

世界上最古老的树是美国加州高山的

狐尾松，生长速度非常缓慢，有些已经一万

多岁了。人生不过数十寒暑，在树的生命

尺度里，不过是轻微的摇曳。可是，人这种

来去匆匆的生物，要想摧毁古老的树，不过

就在翻手覆手的一念之间。

树知道生命的答案树知道生命的答案

杨 雪

物种笔记
阿 蒙

经济学家陈岱孙


